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Irgendwo hier wurden zweihundert Menschen verscharrt. Vielleicht unter einem Weizenfeld. Vielleicht unter 
einem Haus. Zweihundert Menschen zu Tode erschöpft. Sie waren zu schwach, um arbeiten, zu schwach, um 
marschieren - ja, zu schwach, um flüchten zu können. Ihr Tod wäre eine Frage von Stunden, von Tagen 
gewesen, doch ihre Ermordung war beschlossen, denn für die Mörder war sie ein Fest. Die Festüberraschung 
wurde angeheiterten Männern mitgeteilt: Juden erschießen als Mitternachtseinlage. Nach dieser Mordshetz 
gingen die Mörder wieder feiern.
Wir kennen die Tatzeit: Die Alliierten waren im Vormarsch. Das Dritte Reich löste sich auf. Wir kennen das 
Täterprofil: Wer nun noch Juden mordete, wollte damit keine Karriere mehr machen. Wer nun noch Juden 
mordete, mußte nicht einmal SS-Mann sein. Nein, nicht von Auschwitz ist die Rede, nicht von Gaskammern 
oder Krematorien. Teils wurde die Front vernachläßigt, war kein Mittel zu gering; nicht etwa, um sich selbst zu 
retten, vielmehr, um Juden zu morden. Keiner von ihnen durfte im Straßengraben oder im Kreuzstadl übersehen 
werden. Nicht bei Riga und nicht bei Rechnitz.
Meine Mutter, meine Großmutter, aus Wilna, auch sie blieben ermattet liegen, auch sie hätten erschossen werden
sollen auf einem Todesmarsch, aber sie wurden doch gerettet, befreit. Von der großen Familie in Wilna 
überlebten drei Menschen, der Großonkel, die Großmutter, die Mutter. Sonst wissen wir kaum etwas über die 
anderen. Kein Grabstein, sie zu betrauern, kein Friedhof.
Die Ermordung war nicht nur ein physischer Akt. Zuerst kam die soziale, die seelische Vernichtung. Das 
Verbrechen sollte nichts vom Opfer übriglassen. Keine Spur der Existenz. Die Verbrecher wollten den totalen 
Mord. Ihre Opfer hatten die Züge nach Auschwitz selbst zu zahlen, Gruppentarif. Nur Kinder unter vier Jahren 
wurden gratis in die Gaskammern gebracht. Die Opfer wurden entmenscht.
In Österreich liegen allerorten an den Wegen des Todesmarsches in noch unentdeckten Massengräbern 
ungarische Juden verscharrt. Erinnerung bedarf keiner Rechtfertigung. Für die Toten gibt es keine Rettung, 
nichts kann wieder gutgemacht werden. Sie zu vergessen, das Vergessen voranzutreiben, die Erinnerung nicht zu
bewahren an sie, heißt sie ein zweites Mal auslöschen, vernichten, ermorden. Deshalb mühen sich Überlebende 
die Erinnerung aufrecht zu halten. Für sie ist es entscheidend, daß wir ihrer gedenken. Die ehemaligen Häftlinge 
sprechen von den Qualen, die sie damals verfolgten, von den nächtlichen Albträumen, daß niemand ihnen 
glauben werde, falls sie befreit würden; von der Erkenntnis, daß die Nachwelt von keiner ihrer 
Widerstandshandlungen, bei der sie das Leben lassen müßten, erfahren würde. Von ihren Versuchen, unter 
Gefährdung ihres eigenen Lebens, Aufzeichnungen aufzubewahren: In Ebensee versteckten Häftlinge die 
Todeslisten in Feuerlöscher. In Warschau schrieb ein !
Mann einen minutiösen Bericht auf kleinste Zettelchen und verwahrte sie in Flaschen, die er versteckte. Seinem 
kleinen Sohn zeigte er die Verstecke. Er wurde ermordet, sein Sohn überlebte und suchte die Flaschen und 
publizierte jetzt die Aufzeichnungen. Die Auslöschung des Namens gilt bei den Juden als ärgster Fluch: Nicht 
gedacht soll Deiner werden. Millionen Ermordete, die keine Grabstätte haben, keine sterblichen Überreste, 
manchmal kein Todesdatum, kein Ort, ja deren Tod manchmal nicht einmal bezeugt werden kann.
Das Kreuzstadl ist nicht eine Erinnerung an Mordopfer aus fernen, historischen Epochen. Noch leben die 
Überlebenden, noch leben die Mörder. Es ist nicht bloß ein geschichtliches Denkmal, sondern ist noch immer ein
aktuelles Zeichen. Ein Meilenstein auf dem Weg zu einem Vergangenheitsbewußtsein in Österreich. Solch ein 
Gedenkstein ist in Österreich nicht selbstverständlich. Im Gegenteil. Die Geschichte des Mordes; die Geschichte 
seines Vergessens und Verschweigens ist der Makel von Rechnitz. Aber Rechnitz ist mit diesem Monument 
wiederum in Österreich ein positives Beispiel.
Kann irgendjemand einen Berg, eine Wiese, eine Straße verantwortlich machen dafür, was Menschen taten? Das 
Verbrechen lag nicht in der Natur dieser Region oder einer anderen. Darüber, was dieses Land ausmacht, 
entscheidet seine Bevölkerung, entscheiden die einzelnen Gemeinden, entscheidet jeder und jede einzelne; jeden 
Tag. Dieses Land und seine Menschen können sich selbst befreien, mehr noch: Letztlich kann kein Jude und kein
Vertreter der Kultusgemeinde jene Worte der Befreiung sprechen. Es sind die Menschen hier, nur sie können 
sich selbst befreien.
Es ist, möchte im Sinne von Sartre sagen, eine Frage auf Leben und Tod. Nicht nur für Juden, für alle Menschen.
Denn solange ein Jude, ein Roma, ein Moslem Angst haben muß um sein Leben, nur weil er Jude, weil er Roma,
weil er Moslem ist, wird niemand seines Lebens sicher sein, nicht in Paris, nicht in Wien, nicht in Rechnitz.
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